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В ПАРТИЙНОМ КОМИТЕТЕ

О работе политсети
23 июня на заседании партийного комитета рассмот 

рен вопрос о работе политсети Красноярского  поли 
технического института за 1987— 88 учебный год.

В 1987— 88 учебном году в институте работали две 
школы научного коммунизма, семь теоретических се 
минаров, 36 м етодологических, школа м олоды х ком м у
нистов и четыре школы коммунистического тр уда по 
проблемам текущ ей политики. В систем е партийной 
учебы занималось 1258 человек и 98 в систем е эко 
номического образования. Проведено по восемь за
нятий, в том  числе «круглы й стол» по проблемам пе
рестройки как общ еинститутское занятие, посвящен 
ное началу учебного года, и 8 июня —  итоговое об. 
щ еинститутское собрание тож е в ф орм е «круглого  
стола» по Тезисам  ЦК КП С С  к X IX  партийной конфе 
ренции.

М етодологические семинары изучали проблемы ус 
корения научно-технического прогресса, методологию  
науки и техники и высш его образования. Д ополни
тельно изучены во всех ф орм ах материалы январско 
го и ф евральского  (1987 и 1988 . гг.) Пленумов ЦК КП С С , 
доклад  М. С , Горбачева «О ктябрь и перестройка: р е
волюция продолж ается» , посвященный 70-летию Be 
ликого О ктября , и речь М. С . Горбачева на ф евр аль
ском (1988 г.) Пленум е ЦК К П С С  «Революционной пе
рестройке —  идеологию  обновления». Ряд пропаган 
дистов по своей инициативе проводили дополнитель 
ные «мини-семинары» по оперативному обсуж дению  
опубликованных дискуссионны х м атериалов. Так, на 
каф едрах физики (пропагандист Л . И. М амизерова), 
высшей математики (пропагандист Б. К. Д ураков) про
ведены дискуссии по статьям  «Авансы и долги» , «Лю 
ди и вещи», обсуж дались материалы с оценками роли 
политических лидеров партии, на каф едре немецкого 
языка проведена дискуссия на те м у : «М ировой рево
люционный процесс и перестройка».

В общ еинститутском  м асш табе дополнительно к пла
ну проведены две встречи с заведую щ им  отделом  на
уки и высших учебных заведений КК КП С С  тов. А . П. 
Абаимовы м и членами комитета содействия перестрой
ке. Пропагандисты и слуш атели методологических се 
минаров принимали активное участие в Ленинских 
чтениях, посвящ енных 118-й годовщ ине со дня рож 
дения В. И. Ленина. Все темы занятий тесно связы ва
лись с научно-исследовательской и педагогической 
деятельностью . М ногие м етодологические семинары 
принимали участие в подготовке конкретных реком ен
даций по перестройке работы вуза и предприятий 
края. Так, м етодологический семинар каф едры  элек
трических станций (пропагандист В. П. Возовик) разра
ботал мероприятия по укреплению  и расширению 
связи науки с предприятиями М инэнерго С С С Р , рас
положенными на территории Красноярского  края. С л у 
шатели м етодологических семинаров искали пути по
вышения качества подготовки специалистов. С этой 
целью широко использовался не только м етод ди скус
сий, но и практических занятий. Гак, каф едра ЭПП 
(пропагандист М. А . М ураховская) провела вместе со 
слуш ателям и свое-о м етодологического  семинара в 
студенческом  общ ежитии диспут: «Самоуправление r 
студенческом  коллективе» и подготовила свои реко
мендации для руководства ф акультета  и института.

При обсуждении методологических проблем разви
тия науки особое внимание уделялось  выявлению про
тиворечий научно - технического прогресса и подго
товке рекомендаций и предложений по активизации 
научно - исследовательской работы преподавателей и 
студентов. Слуш атели м етодологических семинаров 
каф едр  общ ественных наук принимали участие в со
циологических исследованиях на предприятиях края 
и в проведении научно-практических конференций.

Активно в этом  учебном году работала партийная 
организация А ХЧ , они создали ш колу политинформа
торов по проблемам и регулярно проводили занятия 
по подразделениям  АХЧ среди рабочих и служ ащ их. 
Ранее эта часть сотрудников института практически не 
охватывалась политзанятиями.

Под контролем комитета ВЛКСМ  проводились со
беседования с комсомольцами, работаю щ ими по инди
видуальным планам. На 1988— 1989 учебный год плани
руется сохранить политсеть в преж нем составе. Чле
ны м етодсовета пропагандистов и консультанты по
могали в подборе литературы , консультировали про
пагандистов и слуш ателей по наиболее дискуссионны м 
вопросам , выступали сами на занятиях с докладами 
и сообщ ениями.

Будут работать школа м олодого  коммуниста, две 
школы научного коммунизма, семь теоретических се 
минаров и 37 ф илософ ски х (м етодологических) семи
наров по проблемам м етодологии науки и образова
ния. Дополнительный семинар создается на каф едре 
робототехники. В ВУМ Л будут заниматься 12 человек 
на втором курсе и 14 —  на первом. О бщ ий охват сл у 
ш ателей выше прошлого года— 1310 в систем е пар
тийной учебы и 104 —  экологической.

В. ТЕРЕНТЬЕВ,
u _ _  секретарь парткома.

На выставку в Китай
В 1988 году институт будет участвовать в меж. 

дународных выставках «Инвекс»-88 (Чехословакия), 
«Наука и техника в СССР», (КНР), «Международ
ная ярмарка» (Индия). Разработки института пред
ставлены или экспонируются в 3 павильонах ВДНХ 
СССР и отмечены 12 дипломами ВДНХ.

23 июня комиссия управления внешних связей 
ВДНХ СССР в конференц-зале института проводи
ла заключительный отбор экспонатов на выставку 
в Пекин. Утверждены следующие работы; «Адап
тивные шпйндельные головки», «Цифровой изме
ритель разности фаз». «Эффективные поверхностно- 
активные вещества, на основе отходов древесины», 
«Дифференциальная мельница «УМА-02». «Комп
лекс радионавигационной аппаратуры «Крабик- 
В», «Прибор для воспроизведения изображений в 
условных цветах с электронным редактором кад
ров «Комби-Т»

А. МИХЕЕВ, 
начальник ПИО.

Октябрьскому району— 
50 лет

25 июня возле лыжной 
базы КрПИ было по-осо
бенному шумно и весело. 
В этот день Октябрьско
му району исполнилось 
50 лет. Перед началом 
празднования с приветст
венным словом к присут
ствующим обратился за
ведующий кафедрой ТОЭ 
Ю. С. Перфильев.

В ярком праздничном 
представлении принял 
участие детский хор из 
пионерского лагеря «Бе
резка». Предваряя вы
ступление самодеятельных 
артистов, художественный

руководитель института 
Л. П. Абрамова поздрави
ла собравшихся с празд
ником. Программа арти
стов СТЭМа «Контрасты» 
никого не оставила рав
нодушным, ибо темы, за
тронутые в миниатюрах, 
касаются каждого.

В заключение проводи
лись спортивные аттрак
ционы, эстафеты, в кото
рых смогли принять уча
стие самые юные участ
ники праздника.

М. ЮРЬЕВА. 
Фоторепортаж об этом 
смотрите на 4-й стр.

В МИРЕ НАУКИ
14— 16 июня 1988 г. 

в Красноярске проходила 
Бсесоюзная научно-тех
ническая конференция 
«Интегральная электро
ника ФБ4», организован
ная краевым правлени
ем НТО РЭС им. А. С. 
Попова, Красноярским 
политехническим инсти
тутом и рядом промпред- 
приятий края, которая 
рассмотрела последние 
достижения в создании 
монолитных и гибридных 
микросхем СиЧ диапазо
на и пути дальнейшего 
развития интегральной 
электроники СВЧ.

С приветственным сло
вом к участникам кон
ференции обратился рен
той института А. М. Ста- 
вер, который сказал о 
месте интегральной элек
троники, ёе перспективных 
направлениях развития и 
влиянии электроники на 
другие отрасли, о подго
товке специалистов в этой 
области и пожелал уча
стникам конференции 
плодотворной работы.

В работе конференции 
участвовало более 300 
представителей различ
ных научных коллекти
вов страны из 20 городов 
страны — Москвы, Ле
нинграда, Новосибирска, 
Киева, Днепропетровска 
и др. С большой группой 
докладов выступили крас
ноярские ученые и спе

циалисты КрПИ и про
мышленных предприя
тий города.

Выбор места проведе
ния конференции — 
Красноярска — указывает 
на тот большой вклад 
красноярских исследова
телей, который вносится 
в решение задач инте
гральной электроники 
СВЧ. Участники конфе
ренции отметили широ-. 
кое сотрудничество пред
приятий Красноярска с 
политехническим инсти
тутом и Институтом фи
зики Си АП СССР в об
ласти исследований ин
тегральной электроники 
СВЧ, позволившее не
только достойно предста
вить научные коллекти
вы Красноярска на кон
ференции, но и вообще 
организовать и провести 
на высоком научном уро
вне столь представи
тельный форум ученых.

В принятых конферен
цией решениях содер
жится анализ современ
ного состояния и назва
ны наиболее прогрессив
ные направления инте
гральной электроники, 
требующие сосредоточе
ния усилий ученых для 
скорейшего решения за
дач и практические ре
комендации, способствую
щие внедрению резуль
татов работ в практику.

Материалы о конферен
ции читайте на 2-й стр.

.ТВОИ НАСТАВНИКИ, СТУДЕНТ

В ПАРТИЙНОЙ ор
ганизации машино

строительного факультета 
произошло заметное собы
тие: защитил кандидат
скую диссертацию заведу
ющий кафедрой НГЧ, член 
КПСС Г. Н. Лимаренко 
на снимке).

Герольд Николаевич 
пришел в институт десять 
лет назад, имея за пле
чами многолетний опыт 
работы в промышленно
сти. Он прошел путь от 
ннженера-конструктора до 
руководителя конструктор
ского бюро Минского 
станкостроительного за
вода. При его участии 
разработаны несколько 
моделей отечественных тя
желых металлорежущих 
станков, эксплуатируемых 
на многих предприятиях 
страны.

Еще в студенческие 
годы Г. Н. Лимаренко 
проявил склонность к на
учной работе. Под руко
водством своих учителей 
—профессоров МВТУ им. 
Баумана Шаумяна Г. А. и 
Пронникова 'А. С. он ак
тивно участвует в студен
ческом научно-техниче
ском обществе. На про
изводстве он продолжал 
научные исследования, ре
зультаты которых опубли
кованы в многочисленных 
научных статьях, вопло
щены в авторских свиде
тельствах. Но по-настоя
щему ему удалось занять
ся научной работой в 
Красноярском политехни
ческом институте. Здесь 
он настойчиво продолжал 
работать над соверщенст-

П У Т Ь  К  ДИ ССЕРТАЦ И И
вованием механизмов стан
ков. Им предложена но
вая волновая реечная пе
редача, которая по мно
гим параметрам превос
ходит существующие ме
ханизмы возвратно-посту
пательного движения.

Отличительная черта 
деятельности Г. Н. Ли
маренко — органичная 
связь научной работы с 
учебным процессом. По 
его инициативе многие 
студенты и преподавате
ли факультета привлече
ны к конструкторским и

научным разработкам по 
заказам предприятий. 
Благодаря этому удалось 
выполнить большой объ
ем конструкторских раз
работок по нестандартно
му оборудованию для 
участка ГАП объединения 
«ИСКРА».

Несмотря на большую 
занятость на кафедре, 
Г. Н. Лимаренко находит 
время для общественной 
работы. Недавно прошед
шая аттестация коммуни
стов факультета показала, 
что он один из самых ак

тивных преподавателей на 
факультете, занимающих
ся перестройкой учебно- 
воспитательного процесса. 
Партгрупорг, член парт
бюро, член парткома ин
ститута — вот далеко не 
полный перечень партий
ных поручений коммуни
ста Г. Н. Лимаренко.

От имени партийной ор
ганизации, всего коллек
тива факультета поздрав
ляем Г. Н. Лимаренко с 
защитой диссертации. Же
лаем дальнейших творче
ских успехов.

В. СЕНЬКИН, 
секретарь партбюро 
МСФ.
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НА ОСНОВЕ ДОСТИЖЕНИЙ 
МИКРОЭЛЕКТРОНИКИ

Громадные достижения микроэлектроники — со
здание сверхбольших интегральных схем и микро
процессором— привели к настоящей революции во 
всех отраслях промышленности. Достаточно сказать, 
что в развитых странах затраты на информатику 
превышают затраты на энергетику. Достижения же 
в микроэлектронике СВЧ значительно скромнее. 
Дело в том, что традиционный путь расширения 
функциональных возможностей микросхем за 
счет увеличения числа активных элементов в схе
мах ограничивается трудностями уменьшения раз
меров резонансных СВЧ-элементов. Поэтому ин
тегральная микроэлектроника СВЧ развивается 
как по традиционным направлениям, так и ищет 
нетрадиционные пути повышения степени интег
рации микросхем. В традиционном направлении раз
вивается создание гибридных и монолитных мик
росхем, в которых, в качестве активных элементов 
используются транзисторы и диоды, а резонансные 
цепи создаются набором микрополосковых линий. 
Основные результаты в этом направлении получены 
за счет расширения частотного диапазона активных 
элементов и, в частности, за счет использования по
левых транзисторов с, барьером Шоттки, уверенно 
работающих на частотах до 30 ГГц.

Представленные на прошедшей конференции до
клады показали высокий уровень теоретических 
представлений о процессах,, протекающих при ра
боте активных элементов, методов автоматизиро
ванного проектирования микросхем, схемотехниче
ских решений в создании интегральных микро
схем.

В производстве этих приборов и микросхем ис
пользуются самые современные технологические 
процессы — ионное легирование, ионно-плазменные 
процессы обработки полупроводников, прецизион
ная литография и другие, позволяющие получать 
приборы с субмикронными размерами.

В нетрадиционном направлении микроэлектро
ники СВЧ при 'создании микросхем используют ме
тоды преобразования электромагнитных волн в 
волны пространственного заряда носителей, спино
вые и, другие, с последующей их обработкой. Это 
позволяет создавать резонансные цепи с размерами, 
свойственными длинам волн не электромагнитного 
типа, что значительно уменьшает размеры цепей 
и позволяет повысить степень интеграции микро
схем. В заслушанных докладах отмечена высокая 
перспективность создания функциональных микро
схем СВЧ с использованием нетрадиционных мето
дов преобразования сигналов.

Большой интерес представляет возможность при
менения высокотемпературной сверхпроводимости 
(ВТСП) в электронике при создании малошумящих 
усилителей, магнетометров, элементов ЭВМ и т. п. 
На конфренции были представлены доклады, вы
звавшие большой интерес участников, посвящен
ные перспективам использования ВТСП при со
здании интегральных схем СВЧ, новым сверхпро
водящим материалам, методам измерений сверх
проводимости.

Широкий круг сложных проблем, решаемых при 
создании интегральных схем СВЧ, находит свое от
ражение и в трудностях подготовки специалистов. 
Специалист, работающий в этой области, должен 
обладать глубокими знаниями техники СВЧ, авто
матизированного проектирования микросхем, сов
ременной технологии. Участники конференции от- \ 
метили необходимость создания специальной сек
ции на конференции для обсуждения вопросов под
готовки специалистов в вузах и повышения квали
фикации разработчиков ИС СВЧ с учетом новейших 
достижений в этой области.

А. ЗАХАРОВ, 
j доцент кафедры КиПР.

Работают качественно
В институте имеется ряд таких служб, которые 

всегда и во всем удовлетворяют всем требованиям. 
К таким службам относятся: печатный цех (руково
дитель CynpvH А. А.), библиотека (руководитель 
Орловская Л. НЭ и фотолаборатория (руководи
тель Востриков Г. А.). Доброжелательность, высо
кий профессионализм, качество, готовность, чет
кость и оперативность — вот что отличает их.

В данном случае мне хочется выразить большую 
благодарность коллективу фотолаборатории, В пос
леднее время мне особенно часто приходилось к 
ним обращаться,' и всегда — доброжелательность, 
готовность помочь, всегда — качественно и во
время.

Я думаю-, что многие ко мне присоединятся к 
просьбе к администрации —отметить труд коллек
тива фотолаборатории благодарностью или другим 
поощрением

Д. МЕХОНЦЕВА, 
:***    доцент кафедры ТиКМС,

К итогам работы Всесоюзной научно-технической конференции
ОБСУЖДАЮТСЯ ВОПРОСЫ 

СОВРЕМЕННОЙ ТЕХНОЛОГИИ
Секция «Технологиче

ские процессы и специ
альная метрика микро
схем СВЧ и их элемен
тов» была представлена 
на конференции доклада
ми научных школ Москвы, 
Ленинграда, Днепропет
ровска, Каунаса, Горь
кого, Красноярска и дру
гих городов. География 
чрезвычайно широка, и 
это еще раз подгвержадет 
тот факт, что проблемы 
интегральной электрони
ки СВЧ сегодня волнуют

торые еще несколько лет 
назад воспринимались ед
ва ли не как экзотиче
ские: ионно-лучевые ме
тоды, импульсный фотон
ный отжиг, применение 
фреоновой плазмы, маг- 
нетронного распыления и 
другое.

11 сегодня по-прежнему 
актуальны задачи созда
ния высококачественных 
омических контактов в 
СВЧ-прнборах на арсени- 
де галлия и других мате
риалах.

ленис), ионно-лучевой тех
нологии (г. Горький, док
ладчик С. А. Высоцкий) 
позволяет создавать ак
тивные и пассивные эле
менты МИС (монолитных 
интегральных схем) СВЧ 
на арсеннде галлия.

Важной задаче разра
ботки экономичной техно
логии изготовления сверх
быстродействующих ак
тивных элементов посвя
щен доклад группы уче
ных из Горького (доклад-

разработчиков повсемест
но. Столь же широк диа
пазон и решаемых задач 
в этой области. Мало ска
зать. что работы, пред
ставленные на конферен
цию, интересны: они явля
ются результатом большо
го творческого поиска, 
высокого профессиона
лизма, отражением уровня 
технических возможно
стей современной отече
ственной эксперименталь
ной базы. Наряду с арсе- 
нидом галлия, ставшим 
уже традиционным мате
риалом СВЧ-электроники, 
представлены и новые ма
териалы. результаты ис
следования их свойств, 
оцениваются перспективы 
создания на их основе 
приборов СВЧ с улучшен
ными параметрами, а так
же принципиально новых 
устройств. К таким инте
ресным для СВЧ-электро
ники материалам сегодня 
можно отнести пленки 
ЖИГ (железо-итриевого 
граната), алмаза, нитрида 
алюминия на сапфире, ди
силицида кобальта, суль
фида железа, низкомер
ных проводников.

В арсенале разработ
чиков сегодня есть техно
логические процессы, ко-

Прикладные задачи тех
нологии интегральных 
микросхем решаются раз
работчиками с помощью 
перспективных методов 
структурного анализа, 
рентгеноспектального ана
лиза, оптического контро
ля параметров тонких 
слоев, статистических ме
тодов микроанализа, для 
оценки однородности пле
ночных покрытий, автома
тизированных средств 
контроля качества пленок 
и готовых приборов.

Большой интерес выз
вали доклады, посвящен
ные проблемам изготов
ления элементов ИС. Про
цесс прецизионного уто
нения активной области 
занимает важное место в 
технологии ПТШ (поле
вые транзисторы с барье
ром Шоттки) с заглублен
ным затвором. Для этих 
целей авторами (г. Моск
ва. докладчик Д. В. Цвет
ков) использован способ 
фотостимулиро в а н н о г о  
электрохимического окис
ления арсенида галлия, 
позволяющий за один про
цесс окислять слой мате
риалов свыше 0,25 мкм. 
Применение фреоновой 
плазмы (г. Каунас, от 
группы авторов Б. В, Ясю-

чик А. В. Макшанов). 
Ими предлагается метод 
самоформирования и ион
но-лучевой литографии, в 
основе которых лежат эф
фекты управления хими
ческой активностью ме
таллических слоев при их 
облучении ионами аргона. 
Получены субмикронные 
транзисторные структуры 
благодаря высокой степе
ни совместимости отдель
ных процессов. При этом 
в качестве масок исполь
зовался рельеф топологии 
транзисторной структуры.

Одной из проблем, сто
ящих перед разработчика
ми ИМС на арсеннде гал
лия, является разработка 
низкотемпературных ме
тодов формирования ди
электрических покрытий, 
используемых для пасси
вации активных элемен
тов. Ученые из Новгорода 
(Селезнев Б. П., Ткаль 
В. А.) решают эту про
блему с помощью пленок 
нитрида кремния, двух
слойных диэлектриков ни
трида кремния — двуоки
си кремния. Важной и 
сложной задачей на се
годня является измерение 
частотных характеристик 
СВЧ.интегральных мик
росхем.

Потребители вынужде
ны при этом использовать 
переходные устройства, 
так как выпускаемые в 
настоящее время отечест
венной промышленностью 
приборы предназначены 
для измерения частотных 
характеристик устройств в 
стандартном коаксиальном 
тракте.

Применение же пере
ходных устройств приво
дит к появлению допол
нительных погрешностей. 
В докладе А. Ю. Зубки 
(г. Каунас) анализируют
ся разные методы учета 
влияния рассогласования 
переходных устройств и 
возможные способы калиб
ровки промышленных при
боров в плоскости подклю
чения СВЧ-интегральной 
микросхемы. Для автома
тизации процесса измере
ния рассматриваются воз
можности использования 
измерительных систем.

Работа секции прошла 
под знаком горячей заин- 
тецесованности единомыш
ленников в успехе общего 
дела по реализации идей, 
предложенных новых тех
нологических решений по 
совершенствованию сов
ременных методов иссле
дования проблем, стоящих 
на повестке дня перед ин
тегральной электроникой 
СВЧ. I

Г. ШЕЛОВАНОВА, 
секретарь секции, до
цент кафедры КиПР.

НА СНИМКАХ; экспо
наты выставки; во время 
конференции.

Фото В. Голубцова.

НА СНИМКАХ; экза
мен по материаловедению 
у групп M CI7-1 и M CI7-4 
принимает доцент А. А. 
Никитин. По его мнению, 
для студентов I курса ма
териаловедение сложно 
в понимании, нет соот

ветствующего запаса 
знаний по курсам химии, 
Физики, термодинамики, 
лучше бы материалове
дение изучать на треть
ем курсе.

Студенты на экзамене

в основном получили 
удовлетворительные оцен
ки. Средняя успевае
мость по потоку (без 
учета пересдач) — 75
процентов.

Фото Л, Шостак,
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В этом году отрядам 
было предоставлено пра
во самим выбрать орга- 
нияацию и заключить с 
ней договор. Проверка, 
которую проводили ко
мандиры отрядов, пока
зала. что организации 
готовы принять отряды.

Самостоятельный вы
бор организаций позво
лил до минимума снизить 
отказ организаций от от
рядов (как это было в 
прошлом году).

Теперь несколько слов 
о том, что удалось сде
лать в плане развития 
студенческого движения 
в этом учебном году.

Отряду водителей «Си
рена» наконец-то уда
лось придать статус спе
циализированного ССО 
(к сожалению, команд
ный состав отряда пока 
работает очень слабо). 
Удалось создать два спе
циализированных отря
да: «Енисей» и «Эле
гия». На базе МСФ со
здан и приступает к рабо
те первый круглогодич
ный внутривузовский 
ССО для работы на внут- 
ривузовских объектах 
в летнее время (четыре 
отряда с МСФ, РТФ и 
ФАВТ)), организован об

№ 7 — в первую очередь 
отразилось на качестве 
знаний, увеличился от
сев, упал авторитет адми
нистрации и обществен
ных организаций. Необ
ходимо сделать все воз
можное, чтобы это не по
вторилось. Не секрет, что 
большинство студентов 
свой третий трудовой 
семестр желают работать 
на выезде. С другой сто. 
роны, перед институтом, 
в том числе перед комсо
мольской организацией, 
стоит задача восстановле
ния существующих и 
строительство новых кор
пусов и зданий. Решить 
эти две противоречивые 
задачи необходимо в ус
ловиях реализации прин
ципа добровольности. Ко
митет комсомола видит 
следующие пути решения 
этой проблемы. Необходи
мо повысить материаль
ную' заинтересованность 
студентов в работе на 
внутривузовских объек
тах, а именно: ввести в 
практику использование 
части четырех процен
тов стипендиального фон
да для стимулирования 
этих работ. Установить 
приоритетное распреде.

Проблемы летнего семестра
Близится время треть

его трудового семестра. 
Рассказать о том, как от
ряды подготовлены к ра
боте, о проблемах строй
отрядовского движения я 
попросила С. Гришина, 
командира ОССО КрПИ.

— В нашем вузе 
сформировано 20 отрядов 
(в прошлом году — 16), 
которые будут работать 
по всему краю (Красно
ярск, Саяногорск, Аба
кан, Канск, Минусинск, 
Норильск, Дивногорск. 
Черненко), а также за пре
делами края (Кемерово, 
Сахалин).

По итогам прошлого 
года особенно хочется 
отметить отряды: «Энер
гия» (Канск) — I место 
в крае, среди работавших 
на объектах энергетики; 
«Саяны» — 1 место среди 
отрядов проводников, 
«Данко» — II место сре
ди отрядов отделочников 
в крае.

Тем не менее в социа
листическом соревнова
нии среди вузов края мы, 
как и прежде, заняли 
второе место, впервые 
пропустив вперед КИСИ.

щеинститутский отряд 
«Патриот» — основа бу
дущего клуба воинов за
паса.

Теперь о проблемах, 
которые нам необходимо 
решить. Одна из восьми 
проблем, преследующая 
из года в год наш вуз,— 
отсутствие сильного ко
мандного состава, в том 
числе и стабильного шта
ба трудовых дел инсти
тута. В результате исто
рия существования сту
денческого отрядного 
движения в институте на
считывает 24 года, одна
ко никаких устоявшихся 
традиций на сегодняшний 
день нет, блекло прохо
дят слеты студенческих 
отрядов, не выдерживает 
никакой критики нагляд
ная агитация, нет как та
ковой агитбригады, от
сутствуют отряды без
возмездного труда и мно
гое другое, что отличает 
стройотряды от шабаш
ников. В этом плане мы 
сильно уступаем сравни
тельно молодому вузу — 
КИСИ. такому малочис

ленному вузу, как втуз. 
Одна из причин такого 
состояния дел заключает
ся в том, что факультет
ские бюро ВЛКСМ и ко
митет комсомола не рабо
тают с отрядами после их 
возвращения, то есть 
строительные отряды по 
окончании третьего тру
дового семестра прекра
щают свое существова
ние. Между тем опыт 
работы многих институ
тов свидетельствует о 
том, что, опираясь в тече
ние года на строительные 
отряды, факультетским 
бюро удается более орга
низованно, красочно и 
интересно проводить лю
бые массовые меропри
ятия.

Что мешает нам посту
пать аналогичным обра
зом? Прежде всего, в на
шем институте отсутству
ет возможность выезжать 
в отряды несколько раз. 
Очевидно, что один из 
путей решения этой про
блемы — создать возмож
ность совмещения прак
тики с выездом в ССО

на первых — третьих 
курсах. Такой опыт в на
шем институте уже есть 
(отряды . «Энергия», 
«Связь», как было отме
чено, появились и другие 
— «Энергия», «Енисей», 
«Сирена»), Однако на фа
культетах ТЭ, МС, МТ 
создание подобных отря
дов пробуксовывает, и от
метим, что без помощи 
администрации эти проб
лемы решить невозмож
но. С пониманием к про
блеме формирования 
стройотрядов относятся 
на ТЭФ, где существует 
возможность Формиро
вать костяк даже на спе
циализированных отрядах 
из числа студентов тре
тьего курса, что способ
ствует решению пробле
мы факультета — вос
питания будущих коман
диров производства.

Вторая проблема, на 
которой хотелось бы ос
тановиться, одна из са
мых больных в нашем 
институте. Всем известно, 
во что обошлось строи
тельство общежития

ление льготных путе
вок за, границу. Самое 
главное, на наш взгляд,— 
необходимая организация 
всех строительных работ 
на договорных условиях 
с обеспечением заработ. 
ной платы. К сожалению, 
существует потреби
тельское отношение к сту
дентам. которые якобы 
должны бесплатно стро
ить вуз, в котором учат
ся. Оно еще не изжи
то ни в строительных 
организациях, ни в нашем 
институте.

В заключение хоте
лось бы заострить внима
ние на отношении к ССО 
администрации и партий
ной организации нашего 
института.

Во-первых, по вопросам 
организации всех видов 
летних работ, в том чис
ле ССО, в институте пол
ная неразбериха.

На заседании партко
ма по этому вопросу 
осенью 1987 года совме
стно с деканами все еди
нодушно пришли к выво
ду, что необходимо соб
рать как можно раньше 
предложения факульте
тов по летним делам. На 
практике все упорно жда
ли традиционных при
казов сверху. В резуль
тате комитет ВЛКСМ одо
брил все инициативы сту
дентов, заключены дого
воры. Хочется отметить, 
что на факультетах про
блемами третьего тру
дового семестра занима
ется в основном админи
страция, а партийные ор
ганизации, да и многие 
секретари ВЛКСМ пред
почитают остаться в сто
роне.

Руководству институ
та и факультетов прак
тически безразличны ус
пехи или неудачи студен
тов в ССО на выезде. Хо
чу заметить, что работа в 
ССО, как никакая другая 
практика во время обу
чения в институте, спо
собствует воспитанию бу
дущих командиров про
изводства.

С июля студенческие 
отряды приступят к сво
ему заключительному 
этапу. Им предстоит ос
воить несколько сот ты
сяч рублей капиталовло
жений. Хочется поже
лать им успешной работы, 
завершения третьего 
трудового семестра на 
«отлично».

Записала 
М. ПЕТРОВА.

БЕЗОПАСНОСТЬ ТРУДА — ГАРАНТИЯ ЗДОРОВЬЯ
ВА Ж Н ЕЙ Ш И М  завоева

нием Великой О ктябрь
ской социалистической
революции является охра
на тр уда , гарантирую щ ая 
тр удящ им ся С С С Р  здоро
вые и безопасны е усло
вия тр уда и сохранение
здоровья. Одними из пер
вых были декреты  С овет
ского правительства об 
охране тр уда , восьмичасо
вом рабочем дне , сани
тарном надзоре , запре
щении сверхурочных ра
бот, запрещ ении труда 
женщ ин и подростков на 
тяж елы х и вредных для 
здоровья р аботах .* П о зд 
нее на всех съездах КП С С  
и в пятилетних планах 
развития народного хозяй
ства страны принимались 
решения о дальнейш ем 
развитии охраны тр уда . 
Так что же такое охрана 
труда?

Охраной тр уда называ
ется система законов, со
циально - экономических 
постановлений, техниче
ских, санитарных, орга
низационных способов и 
средств , обеспечивающих 
безопасность и здоровье 
человека в процессе тр у
да, при котором о тсутст
вует возможность воз
действия на человека опас

ных ф акторов.
Администрация обязана 

внедрять соврем енное бе
зопасное оборудование, 
создавать соответствую щ ие 
нормам санитарно - гигие
нические условия, предот
вращать возникновение 
травм  и профзаболевания 
работаю щ их.

В советском  трудовом  
законодательстве особое 
внимание уделяется  охра
не труда женщин и под
ростков. Ж енщ ины и м о
лоды е рабочие, не д о 
стигш ие 18 лет, не д о п ус
каю тся к тяж елы м  и опас
ным работам . Лица м оло
ж е 18 лет проходят м е
дицинский осмотр не р е
же одного раза в год . Д ля 
рабочих и служ ащ их в 
возрасте 16— 18 лет уста
новлен шестичасовой ра
бочий день, для  подрост
ков 15— 16 лет —  четы рех
часовой, а работа сверх
урочно и в ночное время 
запрещ ена. О тпуск предо
ставляется им в один ка
лендарный месяц .

D  Н А Ш ЕМ  институте
"  много делается по 
улучшению условий труда 
и соблю дению  техники бе
зопасности в лаборатори
ях, в трудовы х коллекти

вах подразделений АХЧ . 
Разработан и внедрен в 
подразделения стандарт 
предприятия «Работы
учебные лабораторны е». 
О бщ ие требования безо
пасности. 7 апреля 1987 
года разработана «С исте
ма управления Охраной 
труда» . Разработано поло
жение о «Дне охраны тр у
да», которое является 
одним из пунктов меропри
ятий системы управления 
охраной тр уда , направлен
ной на улучш ение условий 
охраны труда и техники 
безопасности сотрудников 
и студентов, и осущ ествля
ется первого числа каж 
дого  месяца. Проводится 
еж егодная аттестация со
трудников по технике бе
зопасности.

Все эти мероприятия да
ют положительные р е . 
зультаты  в техподразделе- 
ниях, где заведую щ ие ка
ф едрам и и заведую щ ие 
лабораториями серьезно 
и добросовестно относятся 
к решению вопросов ох
раны труда . А в полож е
нии об организации рабо
ты по охране в систем е 
М инистерства высш его и 
среднего  специального 
образования С С С Р  записа
но: «Заведую щ ий ка

ф едрой осущ ествляет
непосредственное руковод
ство и несет ответ
ственность за организацию 
и обеспечение здоровых 
и безопасны х условий 
тр уда и проведение учеб
ных занятий на каф едре 
в соответствии с законода
тельством  о тр уд е , Госта
ми ССБТ , правилами и нор
мами по охране труда , на
стоящ им положением и 
приказами ректора».

Так вот, на тех каф ед 
рах, где к этом у относятся 
с душ ой, там  и надлеж а
щий порядок. К таким  ка
ф едрам  мож но отнести 
каф едры : электрических
станций (заведую щ ий ка
ф едрой Виктор Петрович 
Возовик), электрических 
систем  (Михаил Ф е д о р о 
вич М осин), радиосистем  
(Георгий Яковлевич Шай- 
дур ов), ПТЭ (Валентин М и
хайлович Ж уравлев), С Д М  
(Владим ир Павлович Пав
лов) и други е .

Но наряду с положи
тельными примерами м ож 
но много говорить о гр у
бых недостатках в органи
зации охраны тр уда и те х
ники безопасности на не
которых каф едрах нашего 
института. Не все благо

получно с вопросами ох
раны труда и техники бе
зопасности на таких к аф ед 
рах, как каф едра ТОТ (за
ведую щ ий кафедрой
Ю рий Владимирович Ви- 
дин), М иТО М Д (Ю рий 
Дмитриевич Аким ов), те х
нологии металлов (А ле к 
сандр Иванович Корчагин), 
ОиТСП (Валерий А лексан д
рович Падар).

Вы являемые на каф ед 
рах недостатки в обеспе
чении безопасности работ 
из года в год не выполня
ю тся. В этом отраж ается 
общ ая позиция руководи
телей подразделений в 
пренебреж ительном отно
шении к социальным воп
росам . Требования безо
пасности воспринимаются 
как излишняя помеха при 
выполнении производст
венных заданий. С охра
нение здоровья и жизни 
тр удящ ихся отодвигается 
на задний план. Вот такое 
пренебреж ительное отно
шение к охране труда и 
привело к несчастному слу
чаю на каф едре химии. 
Причины несчастного слу
чая обусловлены несоблю 
дением  стандартов безо
пасности труда , недостат
ками методики выполне.

ния работ, плохой органи
зацией контроля безопас
ности тр уда и безответст
венным отнош ением заве
дую щ его  каф едрой Генна
дия Даниловича Мальчи- 
кова к выполнению меро 
приятий, направленных на 
улучш ение условий труда 
и техники безопасности .

Г» ЗА КЛ Ю Ч ЕН И Е хочется 
”  отметить такую  д е 
таль. В наших лаборатори
ях, и особенно в научных, 
нет культуры  тр уда , а там  
работают в основном лю 
ди с высшим образовани
ем . Как правило, в науч. 
ных лабораториях царит 
хаос, все разбросано, зава
лено, захлам лено . Такое 
впечатление, что в лабо
раториях месяцами не 
проводят уборки. И в этих 
лабораториях —  грубейш ие 
нарушения техники б езо
пасности и электробезо
пасности. Аппаратура под
клю чается с грубыми на
руш ениями П УЭ и ПТБ. Р у . 
ководителям  п одр азделе
ний и о тделу НИС необхо . 
димо больш е уделять  вни
мания научным лаборато
риям .

Г. БОНДАРЕНКО, 
начальник отдела охра
ны труда.   _
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ГОТОВИМ
руководителе!

Г-ЕГОДНЯ вряд ли 
кто усомнится в 

том, что профессия руко
водителя предполагает 
соответствующую подго
товку. Вопрос в том, ког
да и где , руководитель 
низшего и среднего зве
на должен получить эту 
подготовку — в период 
обучения в вузе, техни
куме или после оконча
ния их через систему 
курсов и отраслевых, так 
называемых институтов 
управления, где обучение 
рассчитано на 2 —3 ме
сяца. Но «институты уп
равления» по всем своим 
параметрам не соответ
ствуют предъявляемым 
к ним требованиям.

В этом кадровом воп
росе мы на десятилетия 
отстаем от развитых ка
питалистических стран. 
Например, в США в кон
це 70-х годов ежегодно 
около 130 тысяч человек 
получало степень бакалав
ра по специальности 
«Экономика и управле
ние» и около 25 тысяч 
человек — магистра де
лового администрирова
ния. К началу 80-х годов 
50 процентов управляю
щих имели специальную 
подготовку по вопросам 
управления, а около 30 
процентов управляющих 
высшего звена — степень 
магистра наук по специ
альности - Руководство 
бизнесом».

Обучение руководя
щих кадров корпораций 
в США осуществляется 
тремя основными груп
пами организаций — выс
шими учебными заведе
ниями, профессиональ
ными обществами и про
мышленными корпораци
ями. Центрами подго

товки дипломированных 
специалисток по управле
нию являются функци
онирующие в составе 
университетов школы 
бизнеса, факультеты и 
отделения по управле
нию.

Америка некие школы 
бизнеса, отделения и 
факультеты по управле
нию- осуществляют не
сколько видов подготов
ки, работающих на от
дельные категории слу
жащих. 'Основными фор
мами дневного обучения 
являются четырехгодич
ные и двухгодичные фор
мы. докторантура, а так
же краткосрочные курсы 
повышения квалифика
ции с отрывом от произ
водства.

Четырехгодичная фор
ма подготовки проводит
ся как отдельными шко
лами бизнеса, так и фа
культетами и отделени
ями по управлению', В 4- 
годичные школы посту
пают учиться выпускники 
средних школ. Изучению 
экономических и специ
альных управленческих 
дисциплин здесь отводит
ся около 60 процентов 
времени, остальное время 
студенты занимаются об
щеобразовательной под
готовкой по университет
ской программе. Выпу
скникам 4-годичной шко
лы присваивается степень 
бакалавра наук.

Факультеты и отделе
ния делового админист
рирования по своим це
лям и составу студентов 
близки к 4-годичным 
школам, но отличаются 
тем, что н них больше 
времени уделяется об
щей подготовке и мень
ше — специальной.

идно из занятии на факультете общественных профессии.

Двухгодичная форма 
обучения управляющих 
аналогична аспирантуре 
по другим специально
стям, Здесь учатся люди, 
уже получившие высшее 
образование, они в боль
шинстве случаев имеют 
и небольшой практиче
ский опыт. По заверше
нии обучения выпускни
кам присваивается ученая 
степень магистра делоно
го администрирования. 
Эта форма обучения носит 
назнание «высшая шко
ла бизнеса». Высшая 
школа дает широкую' под
готовку в области управ
ления предприятиями и 
другими организациями.

Американский опыт 
подготовки управляющих 
широко используется во 
всем мире. Многое мож
но заимствовать и нам. 
Прежде всего принцип 
подготовки управляющих 
в вузах с первого курса 
обучения, создание для 
этого специальных под

разделений — факульте
тов, кафедр.

Сегодня у нас отсутст
вует достаточно разрабо
танная концепция управ, 
ленческой подготовки 
студентов, которая бы 
соответствовала требова
ниям производства, мало 
специалистов, способных 
обеспечить учебный
процесс на профессио. 
нальном уровне. Управ
ленческая подготовка, 
осуществляемая кафед
рами конкретной эко
номики, видимо, должна 
рассматриваться как тот 
минимум, который следу
ет развивать и дополнять. 
И здесь важную роль иг
рает инициатива отдель
ных кафедр и препода
вателей.

В КрПИ кафедра на
учного коммунизма вы
ступила с инициативой 
чтения спецкурсов на пя
том курсе по проблемам 
теории и психологии уп

равления. Кроме этого, 
создана школа молодого 
руководителя как подраз
деление ФОПа. Перед 
школой поставлено не
сколько задач. Интерес
но было опробовать на 
студентах саму идею спе
циальной управленче
ской подготовки, сооб. 
шить им определенный 
минимум знаний по про
блемам теории и психо
логии управления, соци
ологии и т. д. Нужно от
работать некоторые ме
тодические приемы, в 
том числе тестирование 
на предмет выявления 
организаторских способ
ностей у студентов.

|Л  НТЕРЕС, проявлен-
** ный студентами к 

занятиям, характеризу
ет такой пример. Внача
ле занятия планировалось 
проводить один раз в 
две недели: студенты же
настояли на том, чтобы 
они были еженедельными.

Занятия строились на 
основе анализа конкрет
ных ситуаций, проводи
лись управленческие иг
ры, к том числе одна с 
применением ЭВМ. В ра
боте школы приняли уча
стие преподаватели пяти 
кафедр: научного ком
мунизма, философии, 
культуры, экономики ма
шиностроения, экономики, 
энергетики. Это — А. Г. 
Аникевич, Ю. Н. Тимофе
ев, В. Т, Ковалевич, 
Ю. Н. Белокопытов, И. 3. 
Погорелов, А. Ю. Дуб
ровский и М. В. Рыбаль- 
ченко.

Занятия продолжатся 
- в новом учебном году, к 
которым предполагается 
привлечение руководи
телей - производственни
ков в качестве препода
вателей.

Ю. ТИМОФЕЕВ, 
доцент кафедры науч
ного коммунизма.

Фото Л. Шостак.

ные игры: ребятишки
тянули канат, взрослые 
мерялись силой, поднимая 
гири, и еще много раз
ных развлечений, и, ко
нечно же, лучшие полу
чили призы. Осталось 
лишь всех пригласить на 
следующий праздник.

ПРАЗДНИК
РАЙОНА

Как и полагается, под
готовка началась задол
го до праздника микро
района; жители были 
приглашены, обязанности 
распределены, по теле
видению выступил орга
низатор всего меропри
ятия Ю. С. Перфильев 

в качестве руководителя 
депутатской группы,
подключены торговля и 
общепит, ТСО, кафедра 
физвоспитания и профко
мы, комитет ВЛКСМ, 
подшефная школа.

Ни одно звено не рас
палось, и праздник удал
ся, Погода тоже подгада
ла хорошая, в роще со
бралось много жителей 
района, все с удовольст
вием послушали песни 
школьников, посмотрели 
выступление «Виртуо
зов студклуба», от ду
ши посмеялись над не
удачливой «женой физи
ка», «Марусей», получи
ли по «лапше» на уши 
н горячо поблагодарили 
самодеятельных артис
тов. Кафедра физвоспи- 
тания организовала со
ревнования по волейболу.
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